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第35回地盤工学研究発表会 を終え て

　　　　　吉 田 　 望 （よ しだ の ぞむ ）

  地盤工 学会 調査部 長，佐藤 工 業  中央技 術研究所 　部長 ・主席研 究員

　第35回 地 盤 工 学研究発表会は，平成12年 6 月13 日〜

15日 の 3 日間 ， 岐阜市 の 長 良川国際会議場 と岐阜 ル ネ

ッ サ ソ ス ホ テ ル で 開催 されま した。会場 は，学会創立

50周年記念事業 も行 わ れ た 昨年 を 除 け ば ，最 近 は 大 学

等の 施設 を お 借 りす る こ とが 多 か っ た の で す が，本年度

は 専用の 会議場 とそ れ に隣接 す る ホ テ ル で の 開催で あ り ，

発表や議論をす る環境 として は申し分の な い もの で した。

また，会場 と最寄の 駅 の 交通 が 少 し不便？，こ の た め い

っ た ん会場 に 入 っ た ら議論 に集中で きる と い うこ とで も，

よい 環境 だ っ た と思 っ て い ます 。

　本年度の 研究発表会 へ の 発表論文数は，1298編，参

加者数 は2228名で した 。 最近 5 年間の 平均値は1194 編

と 2304 名 で ，第 1回 の 研究発表会 （1966年） が400名

程度の 参加者 で あ っ た の と比 べ る と格段 の増加 です が，

参加者，論文数 とも，こ こ 数年 で は大きな変化は見 られ

ま せ ん 。 参加者 の う ち 論文 を 発表 され た 方 の 比 率 は

58．3％ で ，こ れ もこ こ 数年 を 見 ま す と，50％の 前後 で 推

移 して い る よ うで ，そ れ ほ ど大 き な 差は あ りま せん。こ

れらを見ますと，研究発表会も安定期 に 入 っ て い るよ う

に見 え ま す 。 しか し，一
方 で は，参加者 に 占め る20代，

30代 の 比率 は60％以 上 で ，活力の あ る 発表会 とな っ て

い る こ とが 分か りま す。

　研究発表会 は，学会 の 最 も重 要 な 行事 の
一

つ で あ り ，

調査部で も より よ い 運営方法を常 に模索 して き ました。

こ こ 数年 で も ， 概要集 の A4 判化 ， 座長
一

人制 ， 研究発

表会の ホ
ー

ム ペ ー
ジ で の 公開な どを行 っ て い ます。本年

度は，プロ グ ラ ム 構成 を，こ れ ま で 主 と して 構造 物単 位

で 行 っ て き た の を現象 に着目 して 行 うよ うに
一

新 しま し

た 。 プロ グ ラ ム 編成 は 非常に難 しい 仕事で ，全 員の 方に

満足 して い た だ け る よ うな プロ グ ラム は 不 可 能 と考 え ら

れ ま す。特 に最近 の よ うに 発表数 が 多い と，同 じよ うな

内容 の セ ッ シ ョ ソ が 平行 して 流れ る よ うなプロ グラ ム も

や む を得な い よ うな状況 に な っ て き ます。こ の よ うな 中

で ，な るべ く有効 に セ ッ シ ョ ン に 参加 して い た だけ る よ

うに とい うの が 今回 の 改定 の 趣旨で す。会場 で反応 を見

て い ま す と，賛 成 の 方 もい ら っ し ゃ る反面，従来 の 方 が

よ か っ た とい う方 もい ら っ しゃ い ま す 。 新 しい 試み は と

もす れ ば煙た が られ る こ と も多 い の で す が，そ の 中で賛

成 して い た だ い た 方が い ら っ しゃ っ た の は
一

応 の成功 か

と も考 え て い ま す が，100％ 満足 して い た だ い て い る わ

け で は な い こ と も明 らか で す。今後 も会員 の 方 々 の ご意

見 を伺い ，改善 して い きた い と考え て い ま す 。

　 デ ィ ス カ ッ シ ョ ン セ ッ シ ョ ソ で は，11の テ
ー

マ が選

ばれま した。デ ィ ス カ ッ シ ョ ン セ ッ シ ョ ン は，テ
ー

マ を

DecembeT ，2000

絞 る こ とで ，セ ッ シ ョ ソ の 活発化 を 図 っ た もの で す が，

発表数 の 多さの しわ寄 せ を受け ， デ ィ ス カッ シ ョ ン の 時

間を十分取 る こ とが で きず，何の た めの デ ィ ス カ ッ シ ョ

ン セ ヅ シ ョ ン か と厳 しい 意見 もい た だ い て い ま す。来年

度以降，こ の意見 を受け 止 め ， 改善を 図 りた い と考え て

い ま す。

　発表時間が
一

人 5 分 と短 い こ とに つ い て は，常 に不

満を聞く問題で す。今年の 発表会で も変 わ っ て は お りま

せ ん。こ の 問題 は 多 くの 要 因 が か か わ っ て お り，容易に

解決で きる問題で は あ りませ ん 。 研究発表会の 性格 に つ

い て 考 え 直す必要があ る の か もしれ ませ ん。研究発表会

は，研究発表の 場 で あ る と と もに ，情報収集の 場 に な っ

て い る と 思い ます。こ の 場 合 ，限 られ た 時間 の 中で 多 く

の 発表が 聞け る とい うの も魅力に な っ て い る の で は ない

で しょ うか。5 分 とい う時間は，研究内容をすべ て 紹介

し よ うす れ ば 短 い こ とは間違い あ り ませ ん 。 概要集を読

む だ け で も不 足 で す。発表 で は研 究 の キ ーポ イ ソ ト，最

小限 こ れ だ け は 伝 え た い とい うこ と に 集中 して い た だ き，

研究の 詳細は概要集 な ど にゆ だ ね る とい うよ う に発表方

法を 工 夫 して くだ さ る よ うお願 い します。

　本年度 の 研究発表会で は，概要集の CD −ROM 化と概

要 集 と発 表 の
一

括申込 み化 に つ い て ア ソ ケー
トを しま

’
し

た。こ れ らは こ れ まで調査部 で検討 して き た 問題で す が ，

一度会員の 皆様 の ご意見 を うか が おうとい うこ とで 実施

した もの で す。CD −ROM 化 に は 賛成 の 意見 も多 か っ た

の で す が，一
方で は ， CD −ROM が 配布され た と して も，

印刷 さ れ本 に な っ た 概要集 を購 入 す るで あ ろ うとい う意

見 も多 く，
コ ン ピ ュ

ー
タ
ーが発達 して きた とはい え，印

刷物 に 対す る ニ
ーズ の 多 さ に驚 か さ れ ま した 。 概要集と

発表申込み の
一

括化 につ い て は，参 加 に 必要 な費用が 多

くな る と参加 しない とい う意見 もあ りま した。来年 の 研

究発表会で は こ れ らの こ とは行 わ な い こ とは以前 か らの

決定事項 で す。それ以後 につ い て は，ア ン ケー トの 結果

を慎重 に 検討 し，よ りよ い 方向を 目指 して い きた い と考

え て い ま す。な お，CD −ROM 化は行 い ま せ ん が，例 え

ば ，研究発表会 の 申 込 み を イ ン ターネ ッ トで 行 う こ との

よ うに ，コ ン ピ ュ
ー

タ
ー

の 利用 に より楽に な る もの は 積

極的 に 取 り組んで い きた い と考え て い ま す 。

　来年度の 研究発表会は 徳島で 行われる こ とに な っ て お

ります。最後 に な りま した が，研 究 発表 会 は 調 査部 の 行

事で は あ りま す が，実質的 な運営 は 実行委員会 を 中心 と

して 支部 に よ り行わ れ て お りま す 。 お 世 話 に な りま した

実行委員会お よ び 中部支部 の 方 々 に 心 よ りお 礼申し上 げ

ます。　　　　　　　　　　　　　　 （原稿受埋 20DO．8．2）
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